

## LA BOURSE

Clôture d'hier à Galatas

L'or.	673
L'argent.	648
Frances.	255
Lires.	137
Marks.	16
Louis.	23
Levas.	21

## ABONNEMENTS UN AN SIX MOIS

Ltgs.	Ltgs.
Constantinople...9	5
Province.....11	6
Etranger firs...100	firs...60

# LE BOSPHORE

laissé, dire, laisser-vous blâmer, condamner, emprisonner, laisser-vous pendre, mais publiez votre pensée

PAUL-LOUIS COURIER.

## Journal Politique, Littéraire et Financier

ORGANE FRANÇAIS INDÉPENDANT

Directeur-Propriétaire MICHEL PAILLARÈS

LE NUMÉRO 100 PARAS

## La France et le Vatican

La guerre mondiale, cette lutte suivre « l'étiquette de Dieu ». Il aurait pu ainsi rappeler le mot du vieux lutteur socialiste Jules Guesde : « La lutte contre Dieu ne nous mènerait qu'à des déceptions »

J'ai passé par une crise de conscience, disait en terminant, le président du conseil. J'ai attaché mon nom à l'œuvre de séparation, que je crois juste, j'ai examiné le problème, j'affirme que la représentation de la France au Vatican est favorable aux intérêts de mon pays. J'ai pensé et je pense que si je n'avais pas fait le geste qui est critiqué, j'aurais manqué à mon devoir.

Vous ne savez pas quelles propagandas effroyables on a faites dans certains endroits du monde, d'esprit très catholique, contre la France. Un geste comme celui que nous avons fait balaie toutes ces calomnies ; on voit que ce pays peut être libéré parce qu'il est fort.

Pour tous les catholiques, c'est une grande chose de savoir que leur pays n'est plus en hostilité ouverte avec le Vatican.

Par 166 voix contre 126, la Haute Assemblée lui donnait raison. L'ambassade près le Vatican était définitivement rétablie. Il importait en effet que la France fut représentée auprès du gouvernement pontifical duquel dépend la solution d'affaires religieuses de la plus haute importance touchant directement ou indirectement les intérêts français.

A. de La Jonquière

## LES MATINALES

— Oh ! vraiment... ce n'était pas la peine... vraiment...

La dame (une jeune dame de la meilleure société envers laquelle j'avais certaines obligations mondaines) déballa le petit paquet que je lui avais apporté en allant lui présenter mes vœux de nouvel an, et qu'elle avait pris sans doute pour une boîte de caramels fourrés. Quand elle vit qu'elle s'était trompée, elle murmura :

— Ah ! c'est un livre !

Mon Dieu, oui, un livre !

Ne l'avez-vous pas entendue dire et répéter : « J'adore lire... » Et pourquoi, un jour, m'avait-elle demandé mon opinion sur les derniers romans parus ? Peut-être pour s'en faire une idée. Elle avait même prononcé un jugement assez bref :

— Bourget est démodé !

Bourget ne se porte plus... Et sur le ton d'une femme qui n'aime pas qu'on la taquine, elle avait ajouté :

— Allons ! allons ! n'essagez pas de prendre sa défense : j'ai horreur du paradoxe !

J'avais donc toutes les raisons du monde pour croire qu'elle avait le goût de la littérature.

— Ah ! c'est un livre !

Elle souleva la tranche de la reliure blonde, que le temps avait patinée d'une nuance plus chaude, elle lut le titre

— Psyché, et dit :

— Ah ! oui, je l'ai déjà lu...

Elle l'avait déjà lu, c'était tout naturel et je ne le lui offrais pas comme une « nouveauté » ! C'était une seconde édition de « Psyché » que j'avais dénichée, jadis, chez un bouquiniste à Paris. Longtemps, j'en avais caressé le cuir, frôlé les pages de papier sec. Et je l'avais conservé soigneusement.

Désirant me soustraire à la banalité de la gerbe de fleurs et de la boîte de chocolats — mes modestes ressources ne me permettant pas, d'autre part, d'affronter les prix actuels du plus petit bijou — je m'étais décidé à faire le sacrifice de ce boutiquin qui aurait dû mettre une lueur dans les yeux d'une femme qui « adorait lire », qui « commandait Bourget, qui a, dans son boy, fait une équette bibliothèque.

Elle posa le livre en re un parapluie de porto et une assiette de sandwichs...

Et cinq minutes près, elle laissa tomber négligemment, dans le courant de la conversation :

— C'est vrai, on ne sait pas quoi offrir... les fleurs et les bonbons sont si chers !

VIDI II

## Les funérailles de Benoît XV

Très imposante a été hier matin, à la Basilique Cathédrale St-Esprit, la cérémonie funèbre pour le repos de l'âme de Benoît XV. Bien avant la cérémonie, la foule des fidèles avait rempli les deux nefs latérales. La grande nef, au milieu de laquelle avait été élevé le catafalque, avait été réservée aux personnalités officielles.

Le gouvernement ottoman était représenté par Izet pacha, ministre des affaires étrangères. Le conseil des ministres avait décidé, en signe de deuil, de faire arborer à intérieur, hier, le drapeau ottoman sur tous les édifices publics.

Les membres du corps diplomatique et quantité de personnalités militaires étaient présents.

Le service a été célébré par Mgr Dolci, délégué apostolique. La chorale, sous la direction du Mo Radeglia, a exécuté la céleste messe de Pérosi.

La cérémonie des diverses absentes dans les rues d'Orient, était très émouvante, et représentait bien le symbole de l'Eglise catholique, unie dans son dogme et l'obéissance au même chef suprême et variée dans ses rites et les formes de sa liturgie.

A l'issue de la cérémonie, Mgr Dolci a reçu dans les salons du Pensionnat Notre Dame de Sion, les condoléances de l'assistance.

## L'inhumation de Benoît XV

Rome, 27. T.H.R. — Jendi, dans l'après-midi, la dépouille du Souverain Pontife, enfermée dans trois cercueils de cyprès, de plomb et d'orme, fut solennellement descendue dans les grottes du Vatican.

La presse italienne est davis que rien de la constitution ni dans la tradition ne s'oppose à ce qu'une manifestation ait lieu à la Chambre et au Sénat italien à l'occasion de la mort de Benoît XV.

Mayence, 27. T.H.R. — Un service funèbre en l'honneur du Pape défunt fut célébré à la cathédrale en présence des autorités italiennes et allemandes. Un aumônier de l'armée du Rhin donna les absoutes rituelles.

## A la Cathédrale de Westminster

Londres, 27. T.H.R. — Un Requiem solennel fut fier aujourd'hui à la Cathédrale de Westminster en mémoire de St Saint-Étienne le Pape Benoît XV. Sa Majesté le roi et d'autres membres de la famille royale étaient présents ainsi que tous les ambassadeurs et les ministres.

Le service funèbre fut tenu avec tout le cérémonial de l'Eglise et tous les yeux étaient tournés vers le grand catafalque entouré de clergés géants. Le catafalque était recouvert d'un drap pourpre surmonté d'une grande croix d'or et sur lequel reposait la mitre papale. Le chœur fut magnifique et l'orgue ne résonna qu'à la fin de la cérémonie, entonnant la marche funèbre.

Par contre, les milieux anglais maintiennent leur attitude relativement à la question d'attaque sur la frontière polono-allemande.

Il se confirme que les milieux anglois ne s'opposeraient pas à l'extension de la durée et de la réciprocité du pacte, ainsi que la conclusion d'accords entre les états-majors.

Il se confirme que les milieux anglois ne s'opposeraient pas à l'extension de la durée et de la réciprocité du pacte, ainsi que la conclusion d'accords entre les états-majors.

Entre-temps, les débats sur la question d'Orient vont s'engager et se poursuivre aussi rapidement que possible.

## Patriarcat œcuménique

Le patriarche Mélétios s'embarquera probablement aujourd'hui ou demain à destination de notre ville. La date de ce départ est subordonnée au choix du port d'embarquement qui sera Marseille ou Brindisi. En tout cas le patriarche et sa suite ne viendront pas ici par la Roumanie.

## Lénine à Gênes

Hier, dans les cercles turcs, on annonçait que Lénine quitterait le 11 février Moscou pour Berlin. De là il se rendrait à Gênes.

L'invitation du gouvernement soviétique à la conférence économique a produit une bonne impression à Moscou.

Les soviets ont arrêté leur point de vue en ce qui concerne les anciennes dettes de la Russie.

Les dirigeants de Moscou affirment qu'un terrain d'entente pourra être trouvé entre la Russie et les puissances occidentales.

## LA GRÈVE DES TRAMS

Hier également un certain nombre de voitures ont circulé. Vers le soir, ce nombre avait atteint une trentaine de parties dans les divers secteurs.

Les employés qui travaillent n'appartiennent pas, naturellement, au syndicat, mais au Comité de protection des employés, association indépendante du syndicat.

En prévision de toute éventualité, de sérieuses mesures de police avaient été prises au terminus de Chichili ou près de 200 employés étaient rassemblés, dans une attitude menaçante.

Hier, à la Société on déclarait que le nombre des voitures serait augmenté aujourd'hui.

Un haut fonctionnaire de la direction générale de la police a déclaré à l'« Athanase » :

La direction de la police a reçu l'ordre de ne pas permettre aux grévistes d'empêcher de travailler ceux qui voudraient le faire. Par contre, les employés grévistes ne sauraient être forcés à travailler.

Les grévistes voulurent empêcher la reprise du trafic, mais la police intervint.

## France-Angleterre

### Conversations entre Lord Curzon et M. de Saint-Aulaire

Londres, 27. T.H.R. — Les premières conversations entre lord Curzon, ministre des affaires étrangères, et M. de Saint-Aulaire, ambassadeur de France, étaient très émouvantes.

M. de Saint-Aulaire développa les demandes que le gouvernement français avait faites au Foreign Office et le Foreign Office examina immédiatement ce document, et un memorandum sera élaboré pour être soumis au conseil de cabinet.

Lors de la réunion des ministres des affaires étrangères à Paris, lord Curzon remettra à M. l'ancien l'édit memorandum répondant aux suggestions du gouvernement français.

On dit qu'un autre memorandum aurait été adressé par le Foreign Office au gouvernement français concernant la question d'Orient, et que, également, des instructions seraient parties de Paris pour M. de Saint-Aulaire concernant la même question.

Il se confirme que les milieux anglois ne s'opposeraient pas à l'extension de la durée et de la réciprocité du pacte, ainsi que la conclusion d'accords entre les états-majors.

Par contre, les milieux anglais maintiennent leur attitude relativement à la question d'attaque sur la frontière polono-allemande.

Il se confirme que les milieux anglois ne s'opposeraient pas à l'extension de la durée et de la réciprocité du pacte, ainsi que la conclusion d'accords entre les états-majors.

Entre-temps, les débats sur la question d'Orient vont s'engager et se poursuivre aussi rapidement que possible.

## les affaires d'Ankara

### Franchise douanière

Le gouvernement d'Ankara a décidé d'exempter des droits de douane la farine et les céréales à importer sur le littoral de la mer Noire. Le charbon qui sera exporté de la région d'Hérakleïs bénéficiera également de cette franchise.

### Les raisons de la démission de Hamid bey

Le Yergui apprend que la démission de Hamid bey, ex-roi de la Cilicie, est due au rejet par l'Assemblée nationale d'un projet présenté par Hamid bey concernant l'octroi d'un régime spécial en Cilicie.

### Amnistie générale aux déserteurs

Moustafa Kémal a décidé de proclamer une amnistie générale pour tous les déserteurs de l'armée kényaniste.

Les dirigeants de Moscou affirment qu'un terrain d'entente pourra être trouvé entre la Russie et les puissances occidentales.

Paris, 27. T.H.R. — On déclare au ministère du commerce qu'un terrain d'entente semble avoir été trouvé pour les négociations franco-espagnol-s.

## La question orientale

Athènes, 27 A.T.I. — Les discussions au sujet du conflit gréco-turc commencent bientôt à Paris. M. Gounaris et Baltazzis ont insisté d'une manière particulière auprès des gouvernements de l'Entente afin d'obtenir la reprise des négociations.

Analysant la situation actuelle entre la Grèce et la Turquie, l'*Eleftheros Typos* admet que le gouvernement d'Athènes serait naturellement disposé à faire certaines concessions à la cause de la paix orientale, cependant, la Grèce exigerait que la Turquie, d'autre part, fasse également droit aux justes revendications de l'hellenisme.

M. Gounaris et Baltazzis ont déjà donné des preuves de modération.

Londres, 27. A.T.I. — On demande à Athènes que la Grèce a pris toutes les dispositions en vue de parer à toute attaque de la part des Turcs.

Suivant des nouvelles de source grecque, les kényanistes font des préparatifs en vue de lancer une offensive générale dès que les négociations pour la paix échoueraient.

M. Gounaris et Baltazzis ont déjà donné des preuves de modération.

Washington, 27. T.H.R. — Le gouvernement des Etats-Unis ne sera pas disposé à participer à la Conférence de Gênes, craignant que celle-ci ne serve à des intérêts particuliers plutôt qu'à des intérêts généraux. On envisagerait plus favorablement une conférence tenue ultérieurement, quant l'Europe aurait eu le temps de revenir à un état stable.

M. Samuel Vauclain, président de la Société des locomotives de Philadelphie, déclara au *Chicago Tribune* qu'il était impossible à la France de démissionner, tant qu'elle n'aurait pas reçu l'assurance absolue que les réparations et dommages causés par l'Allemagne ne seront pas intégralement payés. M. Vauclain déclara en outre que la Russie est absolument inexploitable, tandis que les progrès réalisés par la Pologne sont incroyables.

M. BRATIANO

le nouveau président du conseil roumain

## Les Etats-Unis et la Conférence de Gênes

Washington, 27. T.H.R. — Le gouvernement des Etats-Unis ne sera pas disposé à participer à la Conférence de Gênes, craignant que celle-ci ne serve à des intérêts particuliers plutôt qu'à des intérêts généraux. On envisagerait plus favorablement une conférence tenue ultérieurement, quant l'Europe aurait eu le temps de revenir à un état stable.

M. Samuel Vauclain, président de la Société des locomotives de Philadelphie, déclara au *Chicago Tribune* qu'il était impossible à la France de démissionner, tant qu'elle n'aurait pas reçu l'assurance absolue que les réparations et dommages causés par l'Allemagne ne seront pas intégralement payés. M. Vauclain déclara en outre que la Russie est absolument inexploitable, tandis que les progrès réalisés par la Pologne sont incroyables.

La démission de M. Patchitch

Belgrade 27. T.H.R. — Le président du conseil yougo-slave a fait au parlement yougo-slave un exposé de la politique extérieure de son pays et dit que comme par le passé cette politique suivra celle des alliés. Toutes les questions qui intéressent les alliés intéressent aussi la Yougoslavie. La délimitation des frontières de l'Autriche s'est effectuée au détriment de celle de la Yougoslavie par la faute de la population plébiscitée.

**Souscription ouverte par Mme Pellé au profit des œuvres françaises**

Septième liste

Lots Frs

M. Santi, consul général, et Madame	25
M. Marican et Madame	10
M. Meyrier et Madame	10
M. Remerand	10
M. Morain	5
M. Armand	5
M. Valadier et Madame	5
M. Alexandre	5
M. Arpierian	5
M. Eiffassian	5
M. Garanfil	2
M. David	3
M. Ferhat	3
M. Pios	3
M. Tokatlian	100
Banque Marmorosch Blank et Co	100
Société Ottomane du chemin de fer Smyrne-Cassaba	100
Compagnie des Eaux de Cadikéy	50
M. M. J. Compte-Calix et J. G. Saverio	40
M. H. Ardity	25
M. H. Decugis	25
Anonyme	25
M. H. Tubini	25
M. Michel Tubini	25
Maison Saury et Co	10
Anonyme	10
M. Emile Thomas	5
M. et Mme Danat	5
M. le commandant Bouquet	15
M. Cuinet	10
M. Robert Chapsal	10
Comte de Jean Noblet d'Anglure	10
M. Louis Lagarde	5
M. Jacques Tomasin	5
M. le capitaine Marchal	5
M. le capitaine Foulet	5
report des précédentes listes	703 50
	8,620 1,700
	9,323 50 1,700

**ALLIANCE ET SOUS-MARINS**

Paris, 6 janvier.  
(Cet article a été écrit avant la Conférence de Cannes).

Le 3 janvier avant de partir pour Cannes, M. Briand a reçu Valentine Williams, le correspondant du *Daily Mail*, et lui a dicté la déclaration suivante : « La clef de toute la situation européenne est la sécurité de la France. Un contrat d'alliance entre la Grande-Bretagne et la France, contrat que nous avons offert, demandé, mais que nous n'avons point obtenu, serait la meilleure preuve, que le programme des constructions navales n'est pas et n'a jamais été dirigé contre nos amis britanniques. C'est sur cette plate-forme, qu'il vaudrait mieux fonder la reconstruction européenne, pour qu'elle soit efficace et durable. » Cette initiative constitue une innovation dans la méthode diplomatique. Il n'était point d'usage jusqu'ici pour un Etat, de solliciter l'alliance d'un autre pays par la voix de la presse. Ces contrats se négociaient, d'ordinaire, après la liquidation des dé'accords, entre spécialistes, dans le silence du cabinet.

Si M. Briand a cru devoir recourir à ce procédé nouveau, c'est qu'il a compris la nécessité de dissiper, par un coup d'éclat, la nuée, qui obscurcissait l'atmosphère diplomatique, à la veille de Cannes. Il faut, en effet, remonter bien loin en arrière, vers ces journées incertaines et troubles, qui précédèrent, de 1906 à 1913, la crise mondiale et en furent une des causes principales, peut-être même plus hant, au temps de la rivalité coloniale, de 1892 à 1898, pour trouver l'opinion britannique aussi unanime dans son blâme contre la France.

**ECHOS ET NOUVELLES**

**COMMUNAUTÉ ARMENIENNE**

On manda de Bagdad à l'Oussaper que MM. Katchaznoui, Vratzian, ex-premiers ministres de la République arménienne, Léon Chante et leurs collègues sont arrivés fin novembre à Bagdad où la colonie arménienne leur a fait un accueil très chaleureux. M. Vratzian a exposé durant deux heures en l'église arménienne locale la situation de l'Arménie. L'Union nationale a offert un thé en leur honneur.

— Les réfugiés d'Artabat et de Kiliis ont été installés à Hami et à Ioms. Une Union nationale arménienne a été constituée à Hami pour s'occuper de la situation des réfugiés. Le Catholicos de Cis va faire une tournée d'inspection dans les différents camps de concentration.

— Sur l'initiative du « Foyer d'Art aménien » et de la troupe théâtrale arménienne, aussi lieu, aujourd'hui, une grande représentation au théâtre d'hiver des Petits-Champs, à 2 h 12 p.m., à l'occasion du tricentenaire de Molière sous la présidence de S.B. Mgr. Zaven, patriarche des Arméniens. On représentera la *Médecin malgré lui*.

L'excellent humoriste arménien M. Yeroutan Odian et M. Gossas Zarian parleront de Molière, la première en arménien, le second en français.

Mme Elise Koyan déclamera le poème de Théodore de Banville à l'adresse de Molière.

Une brillante apothéose clôturera la représentation.

— La Société du Croissant-Rouge

Le Djagadamard consacre un entretien à la Société du Croissant-Rouge

Oatre les secours incessants de Constantinople, la Société du Croissant-Rouge a reçu du monde musulman les dons suivants en espèces : 20 000 livres sterling et 5 000 couvertures des Indes, 204 000 livres italiennes de la Tripolitaine et de Benghazi, 37 250 livres de l'Egypte, 5 000 pesos de l'Argentine, 595 livres de l'Amérique, 4 120 livres de Rhodes. Des souscriptions viennent d'être organisées en Syrie. En outre, le représentant de la Russie soviétique à Angora a fait don de 30 000 roubles en or, Soultan Ahmed Khan, le représentant de l'Afghanistan, 3000 livres turques, M. Franklin-Bouillon 1 000 livres turques.

Les délégations envoyées de Constantinople par la Société du Croissant-Rouge ont fait une grande propagande dans les villes de l'Anatolie. Cette Société a fait à son tour à l'armée turque une grande quantité de gilets en laine, de flanelles, de peaux de montons, de chaussettes, etc.

Moscou et Angora

Ainsi que nous l'avons annoncé hier, le camarade Aralow, représentant diplomatique des Soviets, est arrivé à Angora. Il a été reçu à la gare par Youssouf Kémal bey, commissaire des troupes étrangères, ainsi que le haut personnel du commissariat. Un détachement militaire, avec musique, rendait les honneurs.

Le camarade Aralow a transmis à Youssouf Kémal bey les salutations du gouvernement soviétique à la nation et à l'armée turques.

Les comitadjis bulgares

La nuit du 22 janvier une tentative a été en vue de faire sauter le pont de Karagashch. Mais le gouvernement avait pris ses mesures. Plusieurs comitadjis furent arrêtés.

On annonce de source turque que des rencontres ont eu lieu sur la frontière grecque-bulgare.

L'état de siège en Thrace aurait été renforcé.

Un congrès de professeurs turcs

L'Association des professeurs turcs a tenu son 2me congrès dans la salle d'Université de Stamboul sous la présidence de Mous'heddine Abd bey. Les débats ont rouillé sur la question des professeurs révoqués par le ministère de l'instruction publique. Il a été décidé de demander au 1er département que désormais notification soit faite au préalable à l'intérêt de sa révocation pour que celui-ci puisse pourvoir à sa défense.

Le congrès a décidé ensuite de participer aux décisions du congrès des professeurs turcs réuni à Angora sous la présidence de Moustafa Kémal.

Départ

M. Jackwitch, directeur du Comité de secours américain, est parti, hier, par l'Orient Express. Son absence ne sera pas de longue durée.

Arrivée

Le docteur B. Tzalopoulos rentré de Vienne où il a suivis les progrès de la science médicale et repris les consultations des maladies internes au nouveau domicile, Grand'Rue de Péra 101.

Journée de Gala

C'est le cas de la Tournée parisienne au Nouveau Théâtre qui donne aujourd'hui deux spectacles sensationnels avec la RAFALE en matinée à 2 h 12. LES MARIS DE LEONTINE, le vaudville d'aujourd'hui, en soirée.

Voilà des salles archicomblées en perspective.

**REVUE DE LA PRESSE**

**PRESSE TURQUE**

**Il faut profiter des expériences**

Traitant la réunion prochaine d'une conférence, en vue de régler la question d'Orient, l'*Ikdam* s'exprime ainsi :

Si, cette fois, les grandes puissances, en s'occupant du règlement de la question orientale, tiennent compte des expériences déjà acquises et régler leur ligne de conduite en conséquence, cela facilitera grandement ce règlement.

Par exemple, on doit rechercher pour quoi une grande partie des dispositions du traité de Sèvres n'ont pu être appliquées, et considérer ledit traité comme un enfant mort-né, on doit s'abstenir de s'inspirer des principes qui présidèrent à l'élaboration de ce document.

Si le traité en question n'a pu être appliqué, c'est parce que le droit de libre disposition des peuples — solennellement proclamé par les puissances victorieuses — n'a pas été entièrement reconnu à la nation turque ; parce que l'on a voulu infliger à celle-ci un traitement d'exception.

— Dès que l'on aura renoncé à cette politique, pour reconnaître à la Turquie et aux Turcs les mêmes droits qu'aux autres pays et autres peuples, la paix orientale sera devenue un fait accompli. L'accord franco-turc renforcé à la Cilicie, constitue la meilleure preuve de ce que nous avions.

La note des habitants de la Thrace

Le comité de défense des droits des habitants turcs de la Thrace occidentale a adressé à la Société des nations un mémoire au sujet duquel le *Vakit* s'exprime ainsi :

Dans ce mémoire, le comité parle longuement des exactions helléniques à l'égard de la population musulmane.

— Notre comité est persuadé que si le plébiscite a lieu après la retraite des troupes grecques, il ne se trouvera pas un individu pour donner sa voix en faveur de l'administration hellénique.

— Bref, la continuation des vexations actuelles réduira la population de la Thrace occidentale au plus profond désespoir, et étant susceptible de donner lieu à une effusion de sang, nous demandons qu'aujourd'hui soit débarrassé de la tyrannique occupation hellénique et que — jusqu'à ce que ses destinées aient été fixées — l'administration grecque soit remplacée par l'administration française, ou bien par celle d'une autre grande puissance.

PRESSE GRECQUE

**L'impossible pacification**

Le *Néologos*, envisageant les conditions de paix dont il est question dans certains milieux pour mettre fin à la guerre d'Orient, a été remplacé par l'administration française, ou bien par celle d'une autre grande puissance.

PRESSE ARMENIENNE

**es rêves de l'Anatolie**

Le Djagadamard commente la décision de la commission spéciale d'Angora chargée des préparatifs de paix.

Il recommande aux dirigeants d'Angora qui poursuivent les révoltes pantouraniens des unionistes de renoncer une fois pour toutes à leurs projets chimeriques.

Le gouvernement kényaniste a ravi la province de Kars à l'ouest de l'Anatolie, les provinces de Sormalou et de Nekchewan au sud et la province de Sunk (Karabagh) à l'est. Ces usurpations de territoires ont été confirmées par traité avec la Russie soviétique.

Il y a encore des gens naïfs qui croient que les dirigeants d'Angora luttent seulement pour l'indépendance.

Nous sommes curieux de savoir l'exactitude que trouveront ces négociations de l'Anatolie lorsqu'elles seront autorisées à exposer leurs revendications à la Conférence de Gênes ou les sages de toutes les nations sont convoqués. Il y a parmi les puissances participantes des Etats qui ont solennellement proclamé l'indépendance de l'Etat arménien et rappelé à maintes reprises les promesses formulées qui ont été faites au peuple martyr.

Le portefeuille contenait 210 livres...

Madame,

Pour votre jour de réception, asseyez-vous sur la table des *Chocolat's surins Caley*.

Vos invités en seront charmés.

sera qu'il faudrait pauplier. La guerre qui dure encore en Anatolie a réduit de beaucoup le nombre total des Turcs qui n'étaient pas plus de 8,000,000 avant la guerre sur les 25,000,000 des sujets de l'ex-Empire ottoman. L'Etat turc doit vivre dans ses limites naturelles et retirer ses griffes des territoires qui ne lui appartiennent pas et qui n'ont aucun lien avec le turquisme.

**En quelques lignes**

— Salih effendi, député d'Ezzeroun, a présenté à l'Assemblée d'Ankara un projet de loi concernant la polygamie.

— La préfecture de la ville a décidé de faire réparer le pont de Kéathané qui sera ensuite livré à la circulation.

— La préfecture de la ville a décidé le nettoyage des égouts.

— Vu l'épidémie de variole, la direction générale des services des immigrés a demandé à la direction de la santé de procéder à la vaccination, les mohajirs.

— Paris, 27. T. H. R. — M. Chassagne Goyon a été élu vice-président de la Chambre des députés, en remplacement de M. Raibert.

— Paris, 27. T. H. R. — M. Gornaris est arrivé ici, venant de Londres.

— Bucarest, 27. T. H. R. — La commission mixte pour le nouveau tracé de la frontière entre la Roumanie et le royaume des Serbes Croates et Slovènes ayant terminé ses travaux on vient de commencer sur le terrain l'application de la convention conclue.

— Bucarest, 27. T. H. R. — Le conseil des ministres a décidé la création de la commission économique supérieure du pays pour la coordination de toutes les mesures d'ordre économique et financier, ainsi que pour les encouragements nécessaires à la production.

— Paris, 27. T. H. R. — Les Chambres votèrent la loi budgétaire pour 1922. D'après cette loi les dépenses excédaient de trois cent soixante mille centaines les recettes prévues.

Dans ces conditions le président de la République brésilienne opposa son veto absolument à l'application de cette loi.

— Hier le conseil municipal s'est réuni et a continué l'examen du budget de la préfecture.

— Bucarest, 27. T. H. R. — L'agence Havas croit savoir que le ministre des finances roumain étudie un projet de loi tendant à l'ouverture d'un crédit à l'Autriche en vue de consolider la couronne roumaine. Cet emprunt aura pour gage les recettes douanières.

— Au Ciné Etoile

**A partir de demain, lundi,**

**L'ORPHELIN**

3me épisode : **LE COMPLÔT**

et 4me épisode : **L'INTRUSE**

— Au programme figure en outre :

En Cilicie (Adana) et Fatty En-

caille, comique.

— Demain lundi création à Péra du chef-

œuvre de Francis de Crouzet *Le cœur*

disposé comique en 4 actes.

## DERNIÈRE HEURE

## L'Allemagne et la Conférence de Gênes

Berlin, 27.—Le chancelier Wirth après avoir exposé devant le Reichstag son projet d'emprunt forcé, affirma que l'Allemagne n'irait pas à la Conférence de Gênes en cachant un poignard. T.H.R.

## La situation du cabinet allemand

Berlin, 27.—La situation du cabinet allemand semble provisoirement consolidée. T.H.R.

## Démission du cabinet austro-hongrois

Vienne, 27.—Le chancelier Schober ayant dû démissionner, ainsi que le ministère, en raison de la situation économique très grave, on songe à constituer un cabinet Mayer. T.H.R.

## Après la mort du Pape

Rome, 17 Janvier

Après la cérémonie de l'inhumation du Pape Benoît XV, l'intérêt actuel est porté vers l'élection de son successeur et la politique future du Vatican. (T.S.F.)

## Un emprunt austro-hongrois

en Angleterre

L'Angleterre se propose d'accorder à l'Autriche un emprunt de 2.500.000 de livres sterling. (T.S.F.)

## M. G. Doumergue

M. Gaston Doumergue a été nommé président de la commission sénatoriale des affaires étrangères en remplacement de M. Poincaré (T.S.F.)

## La Bourse

Cours des fonds et valeurs  
28 Janvier 1922

fournis par la Maison de Banque

PSALTY FRERES

57 Galata, Mehmed Ali pacha han 57

Téléphone 2169

COURS DES MONNAIES

L'Or	653
Banque Ottomane	280
Livres Sterling	648
Francs Français	255
Lires Italiennes	181
Drachmes	127
Dollars	150
Lei Roumains	23
Marks	16
Couronnes Autrich.	0 50
Levas	21
COURS DES CHANGES	
New-York	66
Londres	645
Paris	7 97
Genève	3 40
Rome	14 70
Athènes	
Berlin	
Vienne	
Sofia	100
Bucarest	22
Amsterdam	1 79
Prague	34

## La Bourse de Paris

Paris, 27. T. H. R. — Inertie la plus complète dans tous les compartiments. La tenue des cours est en général assez résistante.

En coulisse, comme au parquet les échanges sont toujours aux arrêts. Les cotations sont sans variations sensibles sur la veille.

## Société Anonyme des Fabriques Réunies de Ciments et de Chaux hydraulique "ARSLAN et ESKI-HISSAR,

Il est porté à la connaissance de MM. les actionnaires que l'échange des certificats provisoires, dont ils sont possesseurs, contre les titres définitifs d'Action et de Parts de fondateur, aura lieu aux guichets de la Société, Tchini Rihim Han, Galata, à partir du 24 janvier couvrant tous les Mardis et Samedis de 10 h., à midi et de 2 à 4 h.p.m.

La Direction

Mme Vve Calliope Théologos, Mme Assimina Adamides avec son mari et ses enfants, Mme Euphrosyne Giappa et son enfant, ainsi que tous les parents et amis ont la douleur de vous faire part de la mort prématurée de leur cher

## Alexandre THEOLOGOS

leur fils, frère, neveu et parent et vous prient de bien vouloir assister au service funèbre qui sera célébré aujourd'hui, dimanche, 16 janvier (v. s.), à 1 heure p.m. en l'église Ste-Vierge de Pétra.

MARTIN ROSSI  
VERMOUTH

## En Albanie

Prochainement une assemblée constituante se réunira en Albanie qui arrêtera la forme du gouvernement.

Deux courants existent dans le pays : l'un pour la monarchie, l'autre pour la république. Mais c'est à la Constituante qu'on s'en remis du soin de décider de la forme du gouvernement bien que la majorité de l'opinion publique soit pour le régime républicain.

## L'Azerbaïdjan et les kényalistes

Les négociations économiques entamées entre Ibrahim Abillibey, représentant de l'Azerbaïdjan à Augorla, et le gouvernement kényaliste ont pris fin. En vertu de l'accord intervenu entre les deux Etats des voies de communications seront immédiatement établies et la voie ferrée sera prolongée. C'est le groupe de l'armée kényaliste d'origine qui a été chargé de cette tâche.

## Le cas de Nihad pacha

L'interrogatoire de Nihad pacha ex-commandant du front de l'Irak se poursuit. Les explications du général n'ont pas cependant satisfait l'assemblée.

Une grande contradiction a été constatée entre les actes de Noureddine pacha et ceux de Nihad pacha. On dit que ce dernier serait rayé des cadres de l'armée et interné dans une forteresse.



## Banque Impériale Ottomane

Avis, aux Porteurs des LOTS TURCS et de la Dette Ottomane Unifiée. Le Conseil d'Administration de la Dette Ottomane informe les porteurs que le délai fixé pour le paiement de l'acompte de Lstg. 0:1:3 par coupon Unitaire de la Dette Ottomane Unifiée des échéances mars 1915 à mars 1920 inclus, et pour le paiement de l'acompte de 16 op en francs sur Paris sur les primes et amortissements échus aux Lots Turcs du 249ème au 300ème tirage inclus devant expirer le 1er mars 1922, ce terme est prolongé jusqu'au 31 aout 1922.

Le Siège de Galata de la Banque Impériale Ottomane continuera donc à servir jusqu'à cette dernière date les porteurs de ces coupons et titres aux termes et dans les conditions requises.

## MOUVEMENT DU PORT

## National Steam Navigation Co Ltd of Greece

Ligne Varna  
Le paquebot poste ANDROS attendu à Marseille partira le mardi 31 janvier à 3 heures p. m. directement pour Varna acceptant des passagers et marchandises.

Pour tous renseignements s'adresser à la Compagnie de Navigation Nationale de Grèce, Galata, Arabian han, 1er étage. Tél. Pétra 3240 3241.

## National Steam Navigation Co Ltd of Greece

Ligne bi-mensuelle de Marseille

Le paquebot poste ANDROS est arrivé à Marseille le lundi 31 Jan et partira des quais de Galata le dimanche 5 Février 3 h. p. m. pour MARSEILLE touchant à Smyrne et au Pirée, acceptant des passagers et marchandises.

Il reçoit également des marchandises pour tous les ports de Grèce avec transbordement au Pirée sur nos vapeurs des lignes d'îles.

Pour tous renseignements s'adresser à la Compagnie de Navigation Nationale de Grèce, Galata, Arabian han, 1er étage Tél. Pétra 3240 3241.

## CONSTANTINOPLE SHIPPING &amp; FUEL Co LTD (Inc. Theo. Reppen)

Johnston Line Ltd

Service Anvers-Liverpool-Levant

Le s/s AVIEMORE actuellement dans le port, partira vers le 30 janvier pour Bourgas, Varna et Constantza, acceptant des marchandises.

Le s/s WINGATE attendu d'Anvers vers le 10 février chargera pour Bourgas, Varna et Constantza.

Le s/s INCENORE en charge à Anvers pour les ports du Levant et du Danube.

## Service de retour

Le s/s VENICE en déchargement dans les ports de la Mer Noire est attendu mi-février.

Svenska Orient Linien

Le s/s ODESSA est attendu de la Scandie et d'Anvers vers le 20 Février.

Le s/s VARNA en charge à Gotenbourg commencent et à Anvers mi-février pour les ports du Levant.

Pour plus amples renseignements, s'adresser à la Constantinople Shipping and Fuel Co. Ltd., Galata, Hudavendigian Han, 17. Tél. Pétra 3.10-12

## Navigation Pandeli Frères

Le paquebot rapide

CATERINA de 2.000 tonnes, disposant de 150 couchettes en 1ère et 2ème classe, ainsi que de spacieux entrepôts pour les passagers de 3ème classe, partira le vendredi 3 Février à 4 h. p. m. pour M. telin, Smyrna, Le Pirée, Alexandrie acceptant des passagers et des marchandises.

Pour renseignements complémentaires s'adresser à l'Agence Grespin, Galata Merkez Ruhim han, rez-de-chaussée No 8. Tél. Pétra 2255

## National Steam Navigation Co Ltd of Greece

Le nouveau colosse transatlantique

CONSTANTINOPLE

battant pavillon anglais, tonnes 25 000 tonnes, 18 nœuds disposant de tout le confort moderne arrive en notre port le lundi 6 février et part le même jour pour Constantza de retour le jeudi 9 février il partira des Quais de Galata le samedi 11 février pour NEW-YORK touchant Smyrna et le Pirée.

Tous les renseignements relativement aux vise des passeports sont fournis par l'Agence.

Pour tous renseignements s'adresser à la Compagnie de Navigation Nationale de Grèce, Galata, Arabian han, 1er étage. Tél. Pétra 3240 2244.

L'adaptation à l'écran d'une œuvre aussi vaste à nécessité la mise en œuvre de toutes les ressources de l'art décoratif et théâtral — plus de 300 dessins de scènes et de costumes furent exécutés afin de respecter dans le moindre détail l'édification de ce grand drame si émouvant. Il a fallu des mois entiers d'un travail assidu pour réaliser avec une fidélité parfaite celle formidable reconstitution d'une époque tragique et passionnante.

C'est à ce rare spectacle que le CINÉ-MAGIC vous convie

pour demain lundi 30 Janvier

## CARLMANN-PERA

Pour cause fin de saison

Réduction énorme des Prix de toutes les

## NOUVEAUTÉS D'HIVER

Nos clients sont sûrs de trouver pendant les premiers jours tous les articles annoncés

PALETOT POUR DAMES en velours de laine doublé mi-corps

Lts. 20.—

ROBES en laine tricotée belle qualité

Lts. 10.—

CAPE en laine tricotée entièrement piissée

Lts. 12.50

BAS en soie pour dames avec coulure noir ou couleur, valeur

Pts. 140 pour

Pts. 95.—

BOTTES POUR DAMES en chevreau forme américaine

Pts. 190.—

CACHE-COL en laine tricoté nuances modernes

Pts. 175.—

COUVERTURES DE LIT en poil de chameau, pure laine

Pts. 300.—

PYJAMA pure laine, pour hommes, dessins différents

Pts. 175.—

Lts. 15 Lts. 9.75



CACHE-COL EN IMPERMEABLE GABARDINE, ANGLAIS BELLE PERMEABLE EN QUALITE TIÈREMENT DOU

CHIMSES de NUIT pour hommes en bon percale Pts. 175.—

CHIMSES en zéphir pour hommes avec 2 cols

Pts. 205.—

Lts. 78

JACQUETTES COTEE

Lts. 6

MANTEAUX EN FOURRURE

JACQUETTES

LOMBIE

Lts. 78

COTEE

Lts. 6

COMPTOIR COMMERCIAL

« Marítima »

Le bateau ALDO sous pavillon italien, capitaine Umberto Santarelli, re

commence ses voyages réguliers en Anatolie et partira jeudi prochain 2 fév., à 2 h. p. m. de Sirkéjli pour Samouen, Trébizonde, Batoum et Sohoum.

Pour marchandises, passagers et plus amples renseignements s'adresser à l'agence générale J. Arvanitidi fils, 34 Rue de la Dona, à Galata, Tél. Pétra 4766.

Le s/s MAIOR accueille

LEONIDES

Le s/s MAIOR accueille

LEONIDES

Le s/s

